

## La crisis del 82

El PIB cayó 14,3%, los índices de cesantía se dispararon, empresas quebraron y el sistema bancario estuvo al borde del colapso.

**GABRIELA CORREA**

Una mezcla de la situación internacional —la recesión de 1980— y medidas en el país como establecer un tipo de cambio fijo (\$39 por dólar) y el endeudamiento externo a tasa variable, con el que muchas empresas tomaron créditos en dólares, fueron algunas de las razones de la crisis económica que vivió Chile en 1982.

Entonces, se produjo una desregulación de la cuenta de capitales, que generó, sobre todo en el sector financiero, una tendencia al sobreendeudamiento. En 1981, con el alza de las tasas de interés por parte de Estados Unidos y la drástica reducción del crédito externo, comenzaron a sentirse en el país las consecuencias de la recesión. Cayeron las exportaciones y disminuyeron las utilidades de las empresas. Incluso quebraron industrias, como la azucarera CRAV, y dos bancos fueron intervenidos.

Pero las deudas no solo eran de los sectores empresariales, sino también de las personas, quienes habían caído en la tentación de pedir créditos para acceder a la nueva oferta de bienes de consumo. El Gobierno reaccionó con la devaluación del peso en un 18% (el dólar pasó de \$39 a \$46), medida anunciada el 14 de junio de 1982.

Esto afectó a los deudores en dólares, entre los cuales se contaban los grandes conglomerados económicos. Y como consecuencia, a los bancos que les habían otorgado créditos. También impactó a entidades financieras de menor tamaño, y sus correspondientes controladores.

El 14 de enero de 1983 se decretó la intervención de cinco bancos, la liquidación de dos y de una financiera, además de la administración provisional para otros.

En marzo de 1983, el entonces ministro de Hacienda, Carlos Cáceres, avanzó en algunas soluciones: otorgó el aval del Estado a créditos y garantías del sector financiero; logró que el Fondo Monetario Internacional rebajara sanciones a Chile y renegoció la deuda externa con más de 600 bancos acreedores en Estados Unidos.